

HOMENAJE AL PROF. PEDRO VIDAL BOTELHO HERRERA CREADOR DE LA CÁTEDRA DE FARMACOLOGÍA DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE LA U.M.S.A.

Ac. Dr. Oscar Vera Carrasco

Profesor Emérito de la Cátedra de Farmacología

El 04 de marzo del año en curso, en ocasión de la ceremonia de nominación de la CATEDRA DE FARMACOLOGÍA DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE LA UMSA, Prof. Dr. PEDRO VIDAL BOTELHO HERRERA, distinción máxima otorgada por nuestra Facultad de Medicina mediante Resolución Facultativa No. 1430 del 30 de noviembre de 2.010, se realizó un solemne homenaje de reconocimiento a su creador el Dr. Botelho Herrera, acto que contó con la presencia de las autoridades Facultativas, Ex docentes y Docentes en ejercicio de Farmacología, Estudiantes de Medicina e invitados especiales de la comunidad médica.

El Dr. Botelho Herrera cursó sus estudios de Pregrado en la Facultad de Medicina de la U.M.S.A., donde se gradúa el año 1953 de Médico Cirujano. Por sus méritos durante su formación profesional, y por sus características personales, con una visión de un futuro desarrollo académico, se traslada fuera de nuestro país -antes de la creación de la Cátedra de Farmacología en nuestra Facultad de Medicina- para realizar su especialización en Cardiología en el Ospedale Di San Camilo, Roma-Italia en 1954. A su retorno a Bolivia, obtiene además el título de "Doctor en Medicina" en la Facultad de Medicina de la UMSA el año 1955, para luego proseguir su actividad asistencial en la especialidad antes indicada.

En 1960 creó y dirigió la Cátedra de Farmacología en la Facultad de Medicina de esta nuestra Universidad, disciplina que siempre despertó gran atractivo para él, lo que significó una verdadera innovación y actualización en el Plan de estudios de la Facultad de Medicina en nuestro país en esa

época, promoviendo así un amplio conocimiento de los medicamentos y su aplicación en la terapéutica.

Al respecto, cabe señalar que hasta entonces la predecesora de esta asignatura -la Farmacología- fue la Cátedra de Terapéutica a cargo del Dr. Guillermo Jáuregui Guachalla, la misma que se cursaba en el cuarto año de la entonces Facultad de Medicina, cuyo Plan de estudios incluía una parte el conocimiento de algunos medicamentos y otros productos galénicos, y otra de su aplicación en el tratamiento de las enfermedades, la Terapéutica; esta última incluida en el estudio de las materias de Clínica Médica y Clínica Quirúrgica.

Posteriormente, el Dr. Botelho realiza un viaje al Instituto de Farmacología del Karolinska Institutet de la Universidad de Estocolmo, Suecia, para completar su capacitación en la enseñanza de la materia de Farmacología, en las prácticas de laboratorio y en la investigación; experiencia ésta que impulsó a mejorar e incrementar los trabajos prácticos, además de acrecentar en el decurso del tiempo el plantel docente, para cumplir con esta tarea.

El año 1981, el Dr. Botelho Herrera se acoge a la jubilación de nuestra Universidad, asumiendo la Jefatura de la Cátedra de Farmacología el Dr. Renán Chávez Córdova, designándose como Jefe de Trabajos Prácticos al Dr. Oscar Vera Carrasco. En esta gestión se realizaron algunas innovaciones en el Proceso Enseñanza-Aprendizaje de la farmacología, especialmente en la parte práctica, con la incorporación de demostraciones en laboratorio, la utilización

de equipos de monitorización, animales de experimentación y fármacos; además se incorpora como otra forma de práctica, la revisión y discusión de casos clínico-terapéuticos.

El 19 de septiembre de 1985, la Cátedra de Farmacología a iniciativa del Dr. Vidal Botelho -vinculado siempre a las actividades relacionadas con la Farmacología- promueve la fundación de la Sociedad Boliviana de Farmacología y Terapéutica, destinada a regular los mecanismos de acreditación de esta especialidad, diseñar el programa docente de formación del especialista Farmacólogo, y luego, con un fin científico estimular el desarrollo de la Farmacología y Terapéutica en nuestro país, además dar asesoramiento a los organismos nacionales de salud en todo lo relacionado al medicamento.

Antes de concluir con esta reseña histórica de la Cátedra de Farmacología, además de dar a conocer la hoja de vida del Dr. Pedro Vidal Botelho -motivo principal de justificación de este reconocimiento a su figura- cabe también añadir, que en su vasta carrera universitaria, el

Dr. Botelho ha ocupado también varios cargos directivos de elevada responsabilidad, al haber sido designado inicialmente Profesor Secretario de la Facultad de Medicina, luego Vicedecano y Decano de la misma, entre los años 1964-1971. Posteriormente, entre los años 1972-1978 ejerció también los cargos de Decano de la Facultad de Ciencias de la Salud y Director de Enseñanza e Investigación Científica del Consejo Nacional Educación Superior.

Dichas responsabilidades en las áreas administrativa y académica, revelan su vocación docente y espíritu de servicio en beneficio de la UMSA. Además, se tiene evidencia de su participación activa en la reestructuración académica de nuestra Facultad de Medicina, con el que pudo lograrse un fuerte impulso para el desarrollo académico y científico en el tiempo que ejerció dichos cargos en nuestra institución. La Cátedra de Farmacología se siente orgullosa de haber contado entre sus destacados miembros, por lo que tengo la obligación de hacerlo presente en este homenaje.